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主席（張議長鎮榮）：       記錄：孫佩均 

  現在起一個小時是吳菊花議員的質詢時間，現在

就請何議員開始質詢。 

吳議員菊花： 

    大會主席張議長、楊縣長、各位局處一級主管、

秘書長，還有今天到場的媒體女士先生，還有所有的

同仁，大家早。 

    今天很高興可以跟大家一起來關心我們的縣政，

在上一屆我們的縣長在各項的評比都名列前茅，而且

他的團隊在跟縣市來評比也都是非常的棒，縣長一定

會非常的感謝所有在座的團隊跟他的努力。我想這個

優質評比並不是縣長一個人的努力，應該是大家的努

力而來的，縣府跟縣政這些一定是永續經營。 

    當然這些施政當中，或者是建設、福利各項在沒

有做之前，不知道他的優以及哪邊有缺失，或者是哪

一個地方沒做到，在這邊我們接續沿著上一屆跟這一

屆，所以以下我提出好幾個，未來我們一起跟縣政府

來努力，讓我們新竹縣民所有的鄉親感覺到生活在新

竹縣市非常幸福的，以下我提出幾個，需要跟大家一
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起來努力。 

    我想幼教真的是花我們最多錢，這個是我們未來

的主人翁，我們當然是沒有意見，幼兒就學的政策跟

補助應該要向下延伸到兩歲到三歲，尤其這兩歲的幼

兒很多家長建議應該要積極增設公托，或者是兩歲要

怎麼來帶他，才能減輕年輕家長的負擔，請教育局局

長回答。 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝吳菊花議員對於我們幼教的關心。我想在 0

到 2歲托育的部分，社會處會給予托育相關的一個服

務。 

    針對在幼教的部分，教育局這邊大概是針對兩歲

專班的增設，這也是未來這兩三年當中非常重要的一

個教育政策需要去做落實的部分，就是因為要怎麼樣

銜接 0到 2歲的孩子到 3到 5歲幼兒園的現狀當中，

兩歲專班就是我們需要來協助。 

    現在我們本縣的兩歲專班大概有 12園 13班，會

在湖口這邊的部分是華興國小的附設幼兒園，有一個

兩歲的專班，我們現在湖口正在興建的湖口文小非營
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利幼兒園這邊也會有兩個兩歲的專班，預計會在 113

學年度來招生。 

    結合當地現在可以招生 2歲幼兒的部分，到 113

學年度可以提升到 256名，我想我們持續努力，希望

說能夠讓在 0到 2歲銜接到 3到 5歲的這個階段的孩

子都有足夠的收托人數，以上說明。 

吳議員菊花： 

    局長，你現在的意思講到只有華興國小有，家長

跟我陳述，他說這個公共托嬰沒問題，我們也做了，

小班、中班、大班也都繼續在做，只有兩歲到三歲沒

有專班。現在局長說有兩歲專班已經在處理當中。 

    現在家長就跟我講說他兩歲的小孩，為什麼？因

為那個小孩子在嬰幼兒的時候他很小，給誰帶都 OK，

到公托或是請保母或是阿公、阿嬤帶都沒問題，兩歲

到三歲因為沒有專班，這次才正準備要設。 

    兩歲到三歲這個小朋友似懂非懂，我想在座如果

是當媽媽應該都清楚，爸爸當然也稍微清楚，但是媽

媽最貼心、最明白。 

    他說這個小朋友兩歲的時候把他帶去公托或者是
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托嬰或者是請保母，他已經懂了，他不太喜歡去，他

說你不行，媽媽要上班。媽媽妳要去上班我也要去。

所以說就拉著媽媽的腳一直哭、拼命哭，一次、兩次

就 OK，媽媽要上班不行去，媽媽妳開車去上班我也要

去。 

    所以說這個兩歲的專班一定勢必要做，否則兩歲

到三歲這個空窗期，現在只有華興國小已經有一班，

現在非營利的準備才正剛剛開標，那天我碰到其他國

小的校長，我就說你們這裡有沒有專班，他說有，已

經申請出去，但是要經過國教署來同意，我想這是我

們地方上很重要的一個環節。 

    現在小朋友每天這樣哭哭鬧鬧，因為他兩歲了，

他懂又好像覺得不懂，就是要黏著父母，如果我們有

這個專班的時候，讓他去學校有小朋友可以玩，今天

跟誰玩、明天跟誰玩，最起碼有十個以上，就等於說

這個小朋友一起的話，父母把他交給我們這個專班，

比如說是小學裡面的專班，或者是請專人，有這麼多

人或許他會比較好。 

    所以在我們施行當中才知道，這個兩歲到三歲的
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空窗期才只有一個班，我們湖口有這麼多小學裡面的

幼兒園，所以我希望局長，一定要國教署來簽，那給

國教署他們簽是給我們補助更多是嗎？你說明一下。 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝吳菊花議員。基本上我們在幼兒園設班的部

分，因為有學前的相關補助，那都是來自於國教署，

所以我們基本上是報國教署之後，那也有設班經費的

相關補助，會按照相關補助的補助期程，然後我們來

協助學校盡快來做辦理。 

    目前為止之前遇到的狀況是托嬰中心會在兩歲的

時候要求幼兒離園，但是我們的學期是從 8月 1號開

始，所以中間有半年的空窗，也謝謝社會處的幫忙，

現在在托嬰中心這邊可以收到滿三歲。所以我們盡可

能來協助從托嬰的部分、兩歲專班的部分盡可能把中

間的部分來做完全性的銜接。 

    另外是在設班的部分，我們也會盡快來跟國教署

要求來做相關的核定。 

吳議員菊花： 

    你是說國教署他簽同意之後有補助是不是？如果
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說他有補助當然我們就可以一直請他們快一點，雖然

你有給補助，你也講了，社會處給我們幫忙，可以到

三歲是嗎？托嬰的部份。 

教育局楊局長郡慈： 

    基本上托嬰的部份目前為止是有開放可以收到三

歲，因為之前是滿兩歲就必須要離園。 

吳議員菊花： 

    那現在所有的家長若把這個兩歲到三歲的都送到

托嬰中心去可以收他們小朋友嗎？誰都可以收嗎？ 

教育局楊局長郡慈： 

    基本上兩到三歲現在可以延托到三歲，現在兩歲

專班的部分會從當年度的 8月 1號開始，所以有些孩

子在兩歲跟三歲的中間會因為學期制的關係會有一點

差別。 

吳議員菊花： 

    對啦！我就想你說一下子都給托嬰，我看他也是

沒辦法接受，如果有幾個當然可以，這兩歲到三歲我

們湖口鄉有八九萬人口，如果這個期段的小朋友全部

都給托嬰，我想是沒辦法。 
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    因為政策在實施，今天才發現有這個空窗期，也

不能說誰對誰錯，就盡量地做，我們也是盡量地跟國

教署拜託看能不能盡快，如果可以的話，我們就盡快

讓兩歲到三歲這個家長能夠安心的把小孩子送到我們

這個專班，或者看是不是開放哪幾個不管是私立的，

因為你現在講的意思今年九月已經來不及，是不是？

來不及嗎？ 

教育局楊局長郡慈： 

    議座，我先提一下，其實私立幼兒園也有兩歲專

班，湖口地區其實有 14個私立幼兒園也是有兩歲專班

的， 所以是同步的一直在努力，就是希望也包含準公

共幼兒園…等等的都可以同步來設兩歲專班。 

吳議員菊花： 

    那可以啊！因為等待國教署簽這幾個學校的幼兒

園兩歲的專班，在還沒核准之內，你就盡量讓不管是

私立的哪一個幼兒園，我們都盡量能夠讓他們能夠接

受，今年度我們稍微給他們一點補助，讓小朋友兩歲

的專班，兩歲到三歲能夠有地方托育我們的小孩。 

    我想這一些政策如果一直做，以後家長一看到，
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沒有這個空窗期的時候，我們請他們這些年輕人繼續

生，他們才會願意，才會肯生，所以這個對我們也很

有幫助，所以局長你要辛苦一點，趕快讓這個兩歲專

班能夠催生，讓這個空窗期趕快補起來，讓我們的小

朋友能夠好好的，有人能夠來收這些兩歲專班的小朋

友，讓家長能夠安心地去上班，這樣子才是最好的，

楊局長，那就辛苦你，這個事情就交給你多幫忙、多

協助，這樣可以嗎？謝謝。 

    下一個，我想要再請我們縣府積極的在湖口王爺

壟重劃區裡面，因為我們那邊這一次有編文小用地，

設置一所國民小學，提供重劃區內及周邊附近的學生

學童就學，附近的信勢國小跟新湖國小兩所學小學生

都已經爆滿，所以說必須盡速來設置一個小學，請回

答。 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝菊花議員的關心。新湖國小跟信勢國小現在

的班級數，目前為止新湖國小是 72個班，信勢國小是

52個班，我們也調查了一下，在學區內就學人口數來

說，從 112年到 117年可以看到，基本上人數是下降
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的，以新湖國校小來說，現在 112學年度是 373位，

但是到 117學年度只有 179位，信勢國小是 239位，

到 117學年度是 171位，所以目前為止在就學人口數

上的統計數字是這樣。 

    但是持續因為有新建案，所以現在還沒有就學人

口數的呈現，我們會在接下來看到這些可能的需求性

的時候，首先先來做兩件事，第一個是將學區重劃，

第二個是設立總量管制學校，這兩個行政方面先來做

相關的處理之後，如果有需求性來說，因為新建學校

必須要評估未來八年都有實際上的就學人口需求數，

才會達到新設校，我們再整體評估上面的效益指標，

以上會是我們先行做相關處理的部分，跟議座做報

告。 

吳議員菊花： 

    局長，我跟你說，新湖國小是我們新竹縣最大的

國小，今年畢業生我問他們有幾班？他說有十班，那

十班我們不能夠超過 29人，我們以 28人來算好了，

十班的話是 280個，因為他有六個年級接近兩千人。 

    學生會減是沒有錯，我們這個學校也設立了這麼
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多年，當人口 5萬多人的時候這兩所學校，當人口 8

萬多人的時候也這兩所學校，我們現在新湖國小的學

區包括新蓋的北湖車站旁邊一個嘉興牧場，嘉興牧場

現在是因為一些污染的問題，所以早就停業，現在變

成建地。 

    我那天碰到村長的時候，跟村長說，你這個北湖

車站跟嘉興牧場的建地現在大約有多少戶？他說沒有

一千戶也八九百戶，這個人口都是年輕人在買了，我

們本地人不可能去那邊買，年輕人就是生小孩，剛剛

成立家庭，這是新湖國小的學區。 

    還有合興鎮隔壁綠園這本身就有將近差不多七八

百戶，再隔壁這次大概又建了新建物一半而已，我問

村長說大約有多少人？他說差不多也八百戶，這些都

是新湖國小的學區，還有一個學區就是我們的吳厝，

吳厝也是幾百戶，這個全部是新湖國小的學區。 

    你說如果把這個學區重劃，我告訴你，和興國小

六班可能不到 100人，你把他劃過去，我當然也知道

隔壁而已啊！你把它劃過去，人家願不願意去？不願

意，你如果把學區重劃，和興國小如果班級增多他也
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沒有教室，因為和興國小不很大。 

    所以說這個學區重劃當然也是可以，嘴巴當然這

樣講，要學區重劃，讓他們是不是往那邊去，只有隔

一條路，如果說願意的話那不就好辦了嗎？ 

    所以說這個新湖國小增加得這麼急，如果這樣兩

三個地方加起來全部是新湖國小，所以我要告訴你，

你可能不是本地人不知道，這樣子就加了幾千戶。 

    當然生得少是沒有錯，但是我們幼兒照顧得好，

我們不要以多少以兩個，這一些人全部是新湖國小，

我剛剛講的，新湖國小今年就十班，如果未來我們都

一直認為將來大家們都不生是嗎？也不可能。 

    信勢國小稍微沒像新湖國小，因為更是中心的是

新湖國小，信勢國小比較接近重劃區，重劃區大樓 15

層樓的也一直蓋，重劃區裡面有 70幾甲，當然人口也

很多，未來的發展勢必大家都可以看的到。 

    竹北在過去正在開發的時候有一些國小都來不

及，看哪一個地方借哪一個地方來用，我們就有這個

前車之鑑。 

    評估也是要，但是我勢必告訴你有這些情形，所
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以說這兩個學校真的是有必要，就在重劃區剛剛好有

一個文小，前半段就有非營利幼兒園，後面可以蓋國

小，如果說新湖國小如果真的是全部都到重劃區，我

想有一些也會覺得太遠，當然你就評估，我就告訴你

最少你要把文小蓋起來規劃。 

    如果說我們規劃，差不多什麼時候可以開工？還

是可以蓋好？局長你有沒有稍微想一下？ 

教育局楊局長郡慈： 

    謝謝菊花議員，基本上在新湖地區，如果以現在

湖口文小的學校用地來說，基礎性上大概會是 48班的

校園整體規模。 

    按照前期我們規劃其他學校來說，從預訂規劃開

始來去做爭取經費，經費到位了之後，整體來說，一

期工程也許可以是在兩年到三年中間來做完成，但是

這部分會經過後續整體規劃後再來報告，不過我想在

湖口地區可能會有其他的解決方案，在人口數持續增

加了之後，我想我們也會將相對應的因應再來跟議座

做報告。 
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吳議員菊花： 

    局長，沒關係，未來大家可能都不清楚，也許大

家也不一定會知道明天會怎樣，沒關係，我就以湖口

高中為例，湖口高中剛好這一次在我們楊縣長上一次

當縣長的時候發包完成，這個湖口高中也是講了十幾

年，所以說你現在如果不規劃，一直認為說會減少會

減少不用，我想這個也不是辦法。 

    當然你可以請專業來規劃，規劃好了我們就放著

嘛！最起碼有一個眉目，如果說將來人口多了，小學

一直會增班或者是學生已經飽滿，當然我們會來蓋，

如果你講的是這兩三年，我想是也有可能，但是也不

太可能，有這麼快嗎？ 

    沒關係，我們就請你多用心，因為我們的人口增

加非常的快，現在已經八九萬人口，將來十萬不是問

題，人多學生也多，這是一定的道理，如果大家一直

有各方面給年輕人，工作上在各方面安居樂業，他們

就會樂意生。 

    所以也希望你朝這個方向，我們先規劃好，要不

要用是以後的事情，我想在這邊也跟縣長講一下，縣
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長，如果是我們人口增加這麼多，你認為該不該要設

置，還是說要規劃？縣長請你回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝我們菊花議員。非常感謝您提供兩個資料給

我們，一個是說王爺壟重劃區裡面有一個文小用地可

以來使用，第二個你也講了新湖國小跟信勢國小目前

的學生數是蠻多的，但是因為旁邊外面有很多建案，

沒有兩千戶也有一千八百戶，將來人口會成長。 

    這兩個數據我們會請教育局他的專業來去分析評

估，做一個長遠的規劃，我想這個就是符合你先看到

問題，先提出解決的方案，我們請教育局用專業的教

育態度來看待這件事情，來做一些規劃，這個規劃就

是未雨綢繆，這是很有必要的，謝謝。 

吳議員菊花： 

    對啦！縣長，這樣講就對了嘛！因為我講這幾千

戶馬上增上去，一定是要設小學規劃好之後，我們就

是未雨綢繆，不要像以前竹北剛剛發展的時候小學不

夠用，我想大家都有這個經歷，謝謝縣長可以為我們

湖口來設想，以後小朋友增多，我們不會沒有學校可
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讀的窘境，謝謝縣長。 

    我們這個老人年輕排富大家都覺得還合理，我們

現在因為老人年金經過所有的議員一直推廣，說能不

能年限延展，結果年限沒有延展，在上一屆的時候我

們就推，縣長就通過老人家領敬老金，我覺得這個敬

老金不應該排富，敬老金為什麼不應該排富？ 

    因為敬老金一年才發放一次，而且這金額沒有很

大，所以老人年金跟敬老金是完全不同性質的福利，

既然是敬老金，就應該一視同仁，不應該分有錢沒有

錢來排富。縣長，你認為這樣合理嗎？請縣長回答。 

楊縣長文科： 

    謝謝菊花議員。你特別關心這些長者的一些社會

福利，我們目前的財政狀況之下，我們把這個 65歲以

上的，在民國 94年 7月 31日以前的，我們發放了一

年大約要 13億左右的錢，這個經費可以講也是蠻重的

一個負擔，當然這個我們有排富。 

    但是我們也為了後來搬到我們新竹縣來居住的這

些長者，他只要住滿 10年，在 94年 8月 1號以後在

這邊住了 10年以上的，我們為了這個，中央有一個規
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定，如果你超過一次性的補助款的時候，他就會扣我

們的中央補助款，這個扣的錢很多。 

    所以我們如果發這個錢，如果同樣用敬老年金來

發的時候，可能會很多，所以我們就想出了一個辦

法，我們感謝財政處想出了一個辦法，這個就是叫敬

老金，一年發一次一萬塊，這個經費我們一年大概也

發了要 3千多萬元。 

    你的建議是說把這個是不是擴大，我們所有住在

新竹縣的 65歲長者，沒有領敬老年金三千塊的，通通

可以領一萬塊，我想這個意見我們會來研究一下我們

的財政，跟我們實際上施行有沒有可行性，我們會請

我們的財主單位跟我們的社會處一起來討論，謝謝銀

好的意見，謝謝。 

吳議員菊花： 

    縣長，真的是謝謝你，這個敬老金鄉親就問我，

議員你有沒有在服務處？我說有，那我過去，我說

好。議員，你跟你們的楊縣長講，敬老金還排富，他

說老人年金排富大家沒意見，他好不容易滿 65歲了，

他說發這個敬老金應該一視同仁，他講為什麼你知道
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嗎？他說我有錢是我過去努力認真打拼來的錢，並非

說天上掉下來的，現在既然叫敬老金，應該你有我有

大家都有，所以說你去跟你們的縣長講，是不是應該

的？ 

    我那天就問一下我們社會處，我們排富之後差不

多有多少人？他說差不多三千人，那三千人就是三千

萬，我問他說如果我們這個敬老金不排富的時候，大

約有多少人？他說不知道，還沒有算出來。這個政策

要跟縣長講，我們所有鄉親的意見，他就跟我講說那

要跟縣長講，我說好，我們就提出來。 

    我就大約猜一下，你說現在有三千人，那我們加

一千人，除以二不就是兩千人，大約啦！到時候看什

麼時候搬過來，有沒有滿十年，差不多兩千萬。 

    這兩千萬對我們縣政來講，大家都知道縣長招商

王，最會賺錢也最會還錢，這個大家都清楚，假設大

概差不多兩千人，也就兩千萬對我們縣政府來講。 

    現在老人家就去我服務處說，我有錢也有罪是

嗎？那也是過去我一直努力打拼，現在他有為什麼我

沒有，老人年金領不到也就算了，現在這個排富的基
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本大概是五六百萬，他說我有一間房子可以住，因為

地價抬高，隨隨便便我只有一棟房子可以住，我就其

他什麼都沒有，可是這一萬塊說多也多，說不多也不

多，就是奇摩子，是不是跟縣長講，我說對啦！我會

來跟縣長講。 

    現在我就來在大會，我想在座的一級主管，如果

你滿 65歲的時候，你會不會想領？我相信大家都想，

不是你跟我，我也想領。 

    所以說在這邊算一算，假設我先問一下處長，陳

處長，如果假設說我們的敬老金不排富可以增加多少

人，你也算不出來不知道嘛！ 

社會處陳處長欣怡： 

    謝謝菊花議員關心我們長輩的社會福利。目前我

們四月份底的統計，新竹縣的老人人口是八萬出頭，

如果不排富的話，65歲以上的老人家是有八萬人。 

吳議員菊花： 

    老人年金都已經領這麼久了就不要管他，我現在

講的就是敬老金，敬老金就是有三千人左右，我現在

算一算如果是兩千人左右，就是增加兩千萬，縣長，
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這個兩千萬有困難嗎？應該沒有？ 

楊縣長文科： 

    謝謝菊花議員。大概這個數字是不太一樣，他剛

剛講八萬人，扣掉領老人年金的人數之後，不是只有

增加兩千人，詳細的我請社會處來評估，這個議建我

們來做一個參考，謝謝。 

吳議員菊花： 

    謝謝縣長，這個老人家應該也是覺得領這個敬老

金，只要滿 65歲符合條件，民 94年 8月 1號搬到我

們新竹縣來有十年以上，縣長你如果會後把這個事情

做一個檢討，如果該發給大家的就發給大家，讓我們

的老年人長者能夠非常高興，能夠領到這個敬老金，

我相信他會非常感謝你，謝謝縣長。 

    我想請我們縣政府辦理銀髮族安親班，普設關懷

據點、落實服務長者、豐富和安定老人生活，請回

答。 

社會處陳處長欣怡： 

    謝謝菊花議員對於我們長輩的社會福利的一個關

心。有關這個關懷據點的部分，我們社會處這邊這幾
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年其實是非常的努力，在 108年的時候是有 77處，到

今年我們是增到 104處，還有 20處是原民的文建站。 

    我們這邊是辦理了關懷訪視還有電話問安、餐飲

服務及健康促進…等活動，未來我們也繼續再輔導在

地的一些社區還有社團，拓展這個社區關懷據點的部

分。 

吳議員菊花： 

    陳處長，這個你講的都是非常籠統，沒關係，我

想所謂的安親有兩種，第一個銀髮族，第二個是我們

的幼小朋友，這兩個親都是跟我們最親。第一個是我

們的上一輩，再來就是我們的子孫，這個再過去還是

現在也一樣。 

    這個社區的關懷據點都是由我們社區來辦理比較

多，但是社區辦理的時候心有餘而力不足，我覺得應

該由我們縣政府來主導辦理，來落實老人的福利，為

什麼你知道嗎？社區裡面有關懷據點，關懷據點差不

多有一段時間，有一些做一做就停了，為什麼？ 

    因為社區裡面的理事長、幹部，這些幹部都無給

職，無給職你要落實的時候，雖然這個我們政府有補
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助補貼一些是沒錯，但是這些人都無給職，有時候有

過來，有時候就沒過來，我們也不是說他不好，就是

說沒辦法落實，因為他無給職，他也沒有必要說天天

來。 

    這些老人家如果身體不好的時候，家裡都會安置

他，請移工或者是到老人院這些都沒問題，但是健康

的長者，如果他們兩個人或者是一個在家裡的時候，

我想我們當子孫的或者是兒子媳婦會覺得不放心。 

    為什麼不放心？因為當你年紀大的時候，你就會

有什麼疾病或者是突然間跌倒，所以我覺得他們到這

個銀髮族安親班的時候，就等於到社區的時候，第一

個就會有伴，身體會比較好。第二個，萬一你發生什

麼事情的時候，有人看到，有人可以送醫，如果這個

人因為這樣子救起來的話，他不會拖累他自己本身，

也不會拖累他的子孫。 

    所以這個銀髮族的安親班，我覺得我看的就這麼

多，有一些做一做就沒做了，這些老人家就唉聲嘆氣

講說，我們現在的年輕人，就等於他的子女，只照顧

幼兒，我們老人家都不管了，當然沒錯，我們幼小的
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小朋友一定要照顧他，讓他能夠長大，這是沒錯，一

般現在都是雙薪家庭。 

    如果說將來這個安親班我們可以，我就覺得建議

縣府，比如說幾個據點讓我們公辦來民營，對不對？

所謂的公辦民營就是，因為我們有地方可以去，地點

就不用租，民營的時候，比如說請他們來投標，哪一

些團體他有意願，他們就是八點到五點，或者是來社

區裡面跟這些老人家，不管是跟他們做什麼，比如說

量血壓或是做什麼，還是跟他們聊天或者是請他們唱

歌，我想這些都非常的重要，不會讓這些老人家哀怨

說我們現在只照顧幼兒，不照顧老人家。 

    所以說我覺得這個公辦民營會比社區，我不是說

哪一個里，這些村里村長或者是里長或者是理事長來

做，我覺得我的建議這樣子，處長請你坐下。縣長，

你覺得我這個建議怎麼樣？可行嗎？或者是不是應該

要這樣做？ 

楊縣長文科： 

    謝謝我們菊花議員。今天你對於老中青幼的照顧

都充分的表達出來，我們縣府也是全力在做，這也是
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我們縣府的工作，怎麼樣做會是最好，我們現在已經

普設了這些社區關懷據點，也動用了鄉鎮還有社區居

民大家一起來做這件事情。 

    你的建議是說這些關懷據點是不是可以公辦民營

來做，做的會更扎實一點，讓人家會感受的到政府有

照顧大家，這個部分我會請社會處，就實際的去了解

一下他的可行性如何，我們先來做一個研究，謝謝

您。 

吳議員菊花： 

    好，謝謝縣長。我覺得這樣整合研究以後會比較

好，現在我們如果說子女把老人家就像在意我們的小

朋友一樣，到幼兒園一樣，早上載過去，晚上我們載

他回家，我想這種方式會比以前這樣更好，謝謝縣長

肯願意為這些老人家來研究辦理，讓我們做得更好，

讓老人家能夠有一個休閒，而且有伴的話，他們會身

體更健康也比較好，而且不會拖累我們子女，也不會

拖累我們社會的資源，我們縣府責無旁貸，能夠做的

更好，讓我們社會更和諧，每一個人更健康、更快

樂，謝謝縣長。 
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    竹北市、竹東鎮汙水下水道的設置正積極在建設

中，那我們湖口鄉是本縣第三個鄉鎮，目前都沒有設

置計畫，請縣府幫忙湖口盡速的規劃施作跟提升居民

生活品質，我們請工務處來回答。 

工務處江處長良淵： 

    謝謝我們吳議員對於湖口地區的汙水下水道系統

建置計畫期程的一個關心。這個針對汙水下水道系統

的部分我常常講說他是我們所謂最看不到的一個重大

工程建設，但是他也是一個都市進步最重要的指標之

一。 

    就剛剛議座這邊有提到就是竹北跟竹東地區汙水

下水道的建置期程來看，目前我們在工務處的業務報

告裡面也有提到，就是在今年截至三月底以前，目前

全縣汙水道系統建置的接管部分已經高達 5萬 5千多

戶了，也達到全縣 25％的比例以上。 

    單就竹北的部分也已經有高達到 4萬多戶，接管

率也超過了 50％，針對竹東地區的用戶接管也超過 1

萬 2千多戶，也高達了 33％以上，這個部分我們目前

也在持續的推動當中，針對竹北跟竹東的汙水下水道
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系統建置的部分也已經進入到了末期後段的部分。 

    接續在我們新竹縣的 13鄉鎮市裡面，扣掉了這兩

個以外，五峰、尖石當然可能也不在我們目前可以考

慮的範圍，其他的 9個鄉鎮我們目前也在積極的想要

來推動當中。 

    營建署目前針對我們新竹縣的汙水下水道系統建

置，除了我們每年已經達到中央的一個所謂接管率要

1.5％以上，以及我們在上次臨時會裡面也承蒙我們大

會來通過，就是針對一般用戶的汙水費徵收的政策，

所以營建署是給予我們新竹縣推動這個汙水道系統建

置的肯定，所以這個部分我先作這樣的一個說明。 

    另外針對這個營建署十年來補助我們新竹縣做這

個汙水下水道系統建置的部分，光竹北地區一二期的

建置費用就已經高達 50億以上，針對竹東的一二三期

目前建置的經費也超過了 40億以上，所以這個經費相

當的龐大。 

    過往營建署是採用這樣的一個想法，你只要縣市

有來申請有來爭取，採開放式的一個補助，你申請我

就補助，但是大家都知道經費是有限的，所以這兩年



27 
 

營建署轉變了他們補助的一個想法，就是所謂的採競

爭型的方式來做補助。 

    在竹北跟竹東已經建置到差不多的情形之下，其

他的鄉鎮也都會有這個意願想要來爭取，也不瞞議

座，目前我們剩下剛剛提到的 9個鄉鎮也都有跟我們

縣府來表達想要爭取汙水下水道系統建置的一個相關

工程，我們為了要辦理這個汙水下水道系統，包括水

資源回收中心跟汙水分支管網以及運務接管…等等的

建設，我們目前是考量到要參考各鄉鎮。 

吳議員菊花： 

    處長，你講得我都知道，也講得很清楚，可是你

重點湖口鄉還沒有講到。對，這個該做的，我們是對

事不對人，你怎麼做我們都沒有意見，剛才你講的，

竹北、竹東都已經第三期都快完成，湖口還沒有，你

現在先講湖口。 

    臨時會的時候我就講了，因為臨時會時間是大家

的，今天我就用我自己的時間，時間也快到了，你現

在講重點，我湖口你怎麼來建設，怎麼來規劃，這樣

好嗎？先趕快講。 
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工務處江處長良淵： 

    謝謝議座，目前我們會針對都市計畫內建案的情

形密度跟人口成長的進度跟區域發展…等等的資料，

目前我們已經有委託來做一個規劃案，就是針對新竹

縣汙水下水道區位發展計畫的部分來做其他 9個鄉鎮

的一個考量，也不瞞議座，目前就我們業務單位的評

估，針對湖口、新豐地區的汙水下水道系統建置，依

照剛剛幾個評選的一個要件，相當是我們目前重點發

展的鄉鎮之一，以上說明。 

吳議員菊花： 

    對啦！我知道，因為我剛才講了第三鄉鎮，我剛

才就看到你這個說明，你竹北全部救 50幾億，那天我

看的光第幾期就 30幾億，竹東就 20幾億，那沒有關

係，當然就是越大的城市。 

    我們湖口現在第三大鄉鎮，我現在意思是說，你

要從哪一個地方先做？比如說現在有新建的建物那個

村，或者是哪一個村，因為我們鄉叫村，哪一個優先

來做，要先講這個，不是說已經排在裡面，這不對？ 

    我那一天就在跟你講，一定要有湖口來建置的規
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劃，你現在都收尾了，我們沒意見，湖口我隨便講，

比如說我剛才講的那幾個大的大樓都已經正在蓋，那

幾個附近的居民，還有我湖口街上比較市中心人多的

地方，或者是哪裡要先做，是先講這個，你先講這個

好嗎？ 

工務處江處長良淵： 

    也跟議座回應，我剛才提到目前就是針對都市計

畫區內的，比如說目前有王爺壟還有我們的新湖口、

舊湖口都市計畫區內的汙水下水道系統的建置，都是

我們目前列為優先來做一個建置的地區，以上說明。 

吳議員菊花： 

    還有你要記得我剛才講的，那東興村已經兩三千

戶，那個地方也要先做，都已經蓋了，有一半都已經

有住家了，另外一半正在蓋的，東興村這個地方。老

湖口、新湖口、東興村這幾個地方優先先做，好嗎？

你下一次記得規劃把這幾個村先優先進去，麻煩你好

嗎？處長。 

工務處江處長良淵： 

    好。 
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吳議員菊花： 

    謝謝你，要記得喔！因為時間有限，我想還有幾

分鐘。我們竹 117線對我們新竹縣是很重要的一個地

方，湖口鄉鐵騎路就在 117線上，湖口鄉鐵騎路、勝

利路每一天上下班都塞車，而且非常嚴重，在縱貫路

一進來叫鐵騎路，塞車塞得很嚴重，我們也希望鐵騎

路能夠截彎取直，勝利路的尾端我們希望用高架能夠

跨到竹北，我想這個也非常重要。 

    請問縣長，這個什麼時候可以施工來做，這也是

非常重大，能夠讓我們湖口線道交通來紓解，請問縣

長，這什麼時候開工來做？ 

楊縣長文科： 

    謝謝菊花議員。你剛剛講的竹 117線是要通到竹

北，原來的十大交通基礎建設裡面的一條。 

吳議員菊花： 

    對，就直接跨過竹北，在我們勝利路第三段，直

接跨過去。 

楊縣長文科： 

    是，這一條路線的話，我們現在正在做一些規
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劃，因為我們要配合褒忠路橋的拓寬，褒忠路橋的拓

寬已經拿到經費了，從勝利路這邊接下來的部分，現

在正在做一些最後整合的一個作業，工務處邊會很快

地來做。 

吳議員菊花： 

    好，縣長，你應該記得上一屆的時候，我們在鳳

山工業區裡面開說明會，這個重大建設不是說今天就

能做，還有截彎取直我想處長你也知道，但是那時候

不是你當處長，我們都去會勘過了。 

    會勘過這些重大建設，因為每一天都塞車，我們

有時候要過去竹北，想說高速公路塞車，我們就往這

邊也根本就沒辦法過，因為從新埔、竹北上來就是我

們鳳山工業區、湖口工業區，湖口工業區是除了林口

工業區小一點，我們湖口工業區是第二大的工業區，

又增加了一個鳳山工業區，這個交通非常的辛苦。 

    所以這個東西我每一次要跟縣長講，縣長，這施

工可能有困難度，縣長也都清楚，尤其像我們中山路

這高架橋也是講了十幾年才做成，現在做成以後，高

架一條路、平面一條路，所以我們是希望縣長你多位
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我們湖口鄉，這一條路是湖口、竹北、新埔三個鄉鎮

上下班的交通要道，希望縣長多跟我們用心，能夠盡

量把它做好來，謝謝縣長。 

    也謝謝今天在做所有的一級主管，謝謝你們，你

們這一陣子辛苦了，最後祝福大家幸福美滿、健康又

快樂，謝謝大家，謝謝。 

張議長鎮榮： 

    謝謝吳菊花議員的質詢。 


